



MdL Diana Stachowitz, Bayerischer Landtag, 81627 München

Evangelische Frauenarbeit in Bayern  
Frau Elke Beck-Flachsenberg  
Sperberstraße 7  
90461 Nürnberg

Abgeordnete  
Diana Stachowitz

28. Januar 2020

## 100 Jahre Evangelische Frauenarbeit: in Bayern: Herzlichen Glückwunsch!

Liebe Frau Beck-Flachsenberg, liebe Frau Schoenauer,  
verehrte Festgemeinde,

wie schade, dass ich Ihnen meine Glückwünsche zu diesem denk- und feierwürdigen Geburtstag nicht persönlich überbringen kann. Umso herzlicher gratuliere ich Ihnen auf diesem Wege!

100 Jahre Evangelische Frauen in Bayern: Der Zusammenschluss kam gut ein Jahr, nachdem Bayern als erster deutscher Staat das Frauenwahlrecht eingeführt hatte. Ein großer Schritt in Richtung Partizipation. Ein hart erkämpfter Meilenstein und Endpunkt einer Entwicklung, an deren Beginn Frauen kein Heimatrecht und keine Staatsbürgerrechte besaßen. Von der Politik, von öffentlichen Ämtern, selbst von der Armen- und Waisenpflege, waren sie ausgeschlossen. Im kirchlichen Leben war das nicht anders.

Von „Gleichberechtigung“ konnte damals nicht die Rede sein. Und auch nicht von „Gleichachtung“. In dieser Zeit schlossen sich 6 evangelische Frauen zusammen, um die Interessen von Frauen und Mädchen in Bayern gemeinsam zu vertreten. Sie haben damit die Evangelische Frauenarbeit in Bayern auf ein stabiles, auf ein tragfähiges Fundament gestellt. Sie haben ein Netz von und für Frauen geknüpft, stark, mutig, engagiert – und evangelisch. Dieses Netz trägt bis heute.

An den Herausforderungen hat sich für die Frauenarbeit, sei sie konfessionell oder politisch, grundlegend nicht viel geändert. Sicher, Mädchen und Frauen

Postanschrift:  
Maximilianeum  
81627 München

Abgeordnetenbüro:  
Praterinsel 4a  
80538 München  
Telefon: 089 4126-2729  
Telefax: 089 4126-1772  
[diana.stachowitz@bayernspd-landtag.de](mailto:diana.stachowitz@bayernspd-landtag.de)  
[www.diana-stachowitz.de](http://www.diana-stachowitz.de)

haben heute unvergleichlich bessere Chance, eine größere Lobby – aber an der Basis, dort, wo Ihre Mitglieder wirken, gibt es noch jede Menge Arbeit von Frauen für Frauen zu tun. Auch hier bei uns. Sei es in punkto Arbeitnehmer\*innenrechte und Gleichberechtigung, sei es bei der Vereinbarkeit von Familie und Beruf oder bei gleichen Ausbildungs- und Aufstiegschancen. Oder, und das ist mir als Kirchenpolitikerin 100 Jahre nach Verabschiedung der Weimarer Verfassung besonders wichtig, in Bezug auf religiöse und kulturelle Toleranz in unserer Gesellschaft. Ohne diese gibt es keine Partizipation.

Bei Kirchentagen, Jahresempfängen oder den Christinnentagen der SPD-Landtagsfraktion, aber auch in meinem politischen Alltag erlebe ich immer wieder, wie aktiv, wie wertvoll und wie verbindend die Evangelische Frauenarbeit in Bayern mit ihren Vertreterinnen ist.

Audrey Hepburn – eine bemerkenswerte, sozial engagierte Frau – hat gesagt: „Frauen von heute warten nicht auf das Wunderbare, sie inszenieren ihre Wunder selbst.“ Wie wunderbar, dass es die Evangelische Frauenarbeit in Bayern gibt!

Herzlichen Glückwunsch zu diesem Jubiläum. Und Kraft, Mut, Begeisterung und Gottes Segen für Ihre Arbeit in den nächsten (mindestens) 100 Jahren.



Diana Stachowitz  
Mitglied des Bayerischen Landtags